

Precios de suscripción **Penetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5,00
 Ultramar y Extranjero, lo que corres-
 ponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Penetas**
 En la primera plana y gacetas, línea 0'25
 En cuarta plana, id. 0'20
 Comunicados, id. 0'12
 Rebaja proporcionada al número de inser-
 ciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 3 de Octubre de 1888.

N.º 2176.

SECCION POLITICA

FRANCIA, BELGICA Y ALEMANIA

No hace muchos meses que corrió por la prensa extranjera un rumor de cierta gravedad: el de que el rey Leopoldo de Bélgica abrigaba el propósito de firmar un tratado con Alemania, en virtud del cual el territorio belga podría ser cruzado por fuerzas alemanas, caso de nueva lucha con los franceses.

Con motivo de ciertos conceptos emitidos por el desdichado Federico III en las Memorias que hoy están viendo la luz pública, se hacen ahora nuevos comentarios sobre la actitud que pueda adoptar Bélgica en el juego de la política europea.

Dicen las Memorias en uno de los párrafos del 29 de Diciembre: «Carta del rey de los belgas, en la que expresa su simpatía por el imperio y por el emperador. El rey Leopoldo ve en la fundación del imperio el restablecimiento del orden y del derecho en Europa, y considera que aquel está llamado á realizar una misión verdaderamente grande.»

Como es natural la prensa de la vecina República, siempre un tanto parcial y recelosa en los asuntos que se relacionan con la política exterior de Alemania, forma juicios y conjeturas acerca de lo que Bélgica pueda hacer en sus relaciones con los vecinos del Sur y del Sur Oeste.

Desde luego, en la política general de Alemania y singularmente en los planes que tenga formados su gran Estado Mayor, una alianza con Bélgica sería de grandísimos provechos, así como de extraordinarios peligros para sus vecinos los franceses. Si Bismarck pudiese conseguir esa alianza, no habría de escatimar medios para ello, máxime cuando tal vez lograrse obtener así otras ventajas de verdadera trascendencia para el porvenir de su país.

Pretenden algunos diarios franceses, que acaso el rey Leopoldo otorgase su asentimiento á la alianza con Alemania, recibiendo como recompensa la promesa de ser colocado en el trono de Francia, después de una nueva lucha. Esta quimérica fórmula se achaca al mismo M. Thiers, y hasta Federico III lo consigna así en sus Memorias. De todos modos bien puede desecharse por absurda.

Algo más lógica y posible parece esta obra solución, que después

de todo encaja perfectamente en las miras futuras del canciller alemán. La corona de Holanda puede por el simple efecto del derecho de sucesión, facilitar una fórmula conveniente. Basta para esto que la princesa heredera del viejo rey Guillermo, muera sin dejar sucesión, y entonces nada más probable que Holanda entre en la confederación germánica en idénticas condiciones que el ducado de Baden, etc.

El interés de Bismarck se cifra por este lado en conseguir los puertos de la Holanda, tan necesarios hoy para el desarrollo político y comercial de Alemania.

La amistad del rey Leopoldo se compraría con parte de la Holanda Occidental y las provincias de la Flandes francesa.

Esta combinación que parece halagar al canciller, y que circula por los periódicos de Europa, ha de tropezar en nuestro sentir, con las resistencias de Bélgica, que no se halla dispuesta á perder su neutralidad.

Aparte las razones de un orden internacional que indudablemente habrían de surgir y estorbar al pensamiento, aún están recientes los trabajos llevados á cabo por Bélgica en su línea del Mosa, á fin de garantizar más y más la neutralidad en que se halla.

Si Bismarck y Guillermo II cuentan en sus ulteriores propósitos con la amistad y altura de la nación belga, es casi seguro que ésta, analizando su posición y las consecuencias que pueden sobrevenir al constituirse un factor de la política alemana, se niegue á favorecer un juego en el que puede perder bastante, exponiéndose á no ganar ventajas reales y proporcionadas.

Por esto mismo, creemos que las sospechas y los temores de nuestros vecinos, que les llevan hasta pedir muchas y potentes fortificaciones en sus fronteras con Bélgica, carecen de fundamento y más bien son hijas de un patriotismo exagerado.

(El Globo).

SECCION DE NOTICIAS

Una carta de D. Carlos

Al frente del primer número de «El Correo Español» y como programa impuesto por D. Carlos al nuevo periódico, se publica la siguiente carta del rey (?).

A título de documento curioso la reproducimos.

Dice así:

«Venecia 20 de Setiembre.

Mi querido Llauder: Con especial satisfacción he leído tu carta del 14 anun-

ciándome la inmediata aparición de «El Correo Español». Si todo periódico que venga á defender nuestra santa causa es acogido por mí con aplauso, mi complacencia sube de punto al recibir el anuncio del tuyo por las circunstancias en que aparece, y por hallarse á su frente persona tan de antiguo estimada y querida por mí y tan calumniada como tú por nuestros enemigos interiores.

También yo he sido calumniado, y sé que si las amarguras que nos causan los ataques de los enemigos desenmascarados se compensan con el consuelo de que nos atacan porque no nos conocen bien, el dolor es harto más vivo cuando vienen de ingratos defraudados en sus ambiciones. Pero ni yo me he abatido, ni tú te abatirás tampoco. Honra insigne es verse atacado por la revolución franca ó encubierta, pues revolucionarios son todos los que se oponen á la autoridad legítima en el ejercicio de sus atribuciones.

Apruebo el programa que me sometéis, y confío que el nuevo periódico ha de estar á la altura de su misión: defender la religión, la patria y la monarquía, pero sin suplantarla; servirlas, pero no sustituirse á ellas. Un periódico ha de ser ante todo un periódico, no un pulpito. De esta usurpación del magisterio doctrinal ó de la dirección política es de lo que más encarecidamente te encargo apartarte. Ni la prensa tiene misión religiosa propiamente docente, ni facultades directivas.

El olvido de esta verdad elemental ha sido causa de hondas perturbaciones religiosas y políticas, cuyas huellas debe borrar «El Correo Español» con una conducta diametralmente opuesta.

De todos los males que la revolución ha traído sobre España, acaso hay uno solo irreparable: la pérdida de nuestro imperio americano, que yo espero podrá compensarse con nuestra íntima unión á esos pueblos de nuestra fe, de nuestra sangre y de nuestro idioma, cuyas grandes cualidades he podido apreciar al visitarlos. A la revolución debemos también el aniquilamiento de nuestra marina, la ruina de nuestra agricultura, la desaparición de la riqueza pública, merced á deplorables leyes financieras; nuestro descenso del rango de potencia de primer orden, el desbarajuste y desmoralización administrativos engendrados por la centralización, la anulación como elementos de influencia social del clero y de la nobleza.

De estos y otros muchos quebrantos, producidos por la revolución, podemos repararnos, pero nunca con la táctica pueril é inofensiva de limitarnos á la repetida afirmación de que conocemos la causa del mal y su remedio, y no salir de ahí. Esa afirmación debe ser, sí, nuestro punto de partida; pero una vez asentada, en lugar de inmovilizarnos en ella, cumplidos echar á andar y acudir con materiales á cubrir cada una de las brechas abiertas en el edificio social.

Más afortunados los verdaderos católicos en España que en país alguno, ven sus aspiraciones encarnadas en un partido político, con soluciones prácticas y que pueden ser inmediatas. Sería renunciar á esta ventaja el encerrarse en el platonismo de los de otros países menos favorecidos, ó en la defensa y desarrollo puramente teóricos de los sanos principios que cuadran perfectamente á los órganos de exclusiva índole religiosa.

Un periódico español y monárquico puede ser y debe ser algo más. Con ese objeto fundas tú «El Correo Español»,

que no viene al estadio de la prensa para estudiar las corrientes que predominan entre cierta clase de lectores y darles gusto, aunque sea estérilmente para la patria, sino para decirles la verdad y ponerles en el camino si van descaminados.

Quiero también que tu periódico demuestre que no somos, como nuestros adversarios, tienen interés en pintarnos, enemigos de toda cultura científica, literaria y artística, ni refractarios á todo progreso cristiano. Ardientemente deseamos todos los verdaderos, y para probarlo con hechos, «El Correo Español» defenderá, no solo los intereses nacionales de España, sino las de cada una de las clases de la sociedad, lo mismo del sacerdote que vigoriza las almas, que del labriego que fecunda los campos; lo mismo del soldado que con su sangre abriga las glorias de la patria, que del pensador ó el artista que las avalora con su ingenio.

Y al defender estos sagrados intereses no pierdas nunca de vista que á la habilidad es preferible la buena fé, y que es la indulgencia harto más recomendable que el rencor. Usa de férrea energía en los principios y de caridad inagotable con las personas, sin descender jamás á las polémicas mezquinas, que todo lo empequeñecen. A esto no opondé el que rechaces con todo vigor las falsedades de que nuestros adversarios son tan pródigos, pero sin dispensarles el honor de discutirlos, una vez que las hayas desmentido categóricamente.

Cuando en los albores de mi vida pública, veinte años há, creyó la revolución en vísperas de uno de sus más arrolladores desbordamientos, arrastrarme á capitanearla con promesas tentadoras, mi respuesta fué: «Soy tan inflexible en esta materia de principios, como indulgente en cuestión de personas.»

Esta ha sido la profesión de fé política de mi vida entera. Elocuentemente lo atestiguan mis Manifiestos y mis actos. Resúmen los primeros de la política tradicional de España, proclaman los segundos á la faz del mundo el espíritu de conciliación que me anima en las cuestiones accidentales ó secundarias.

A ese doble criterio quiero que se ajuste «El Correo Español», aspirando á que le citen en la prensa, á la par que por la inflexibilidad en los principios, por la generosidad de sus sentimientos y la cortesía y elevación de su lenguaje.

En la confianza de que así ha de proceder una publicación puesta en tus manos, te prometemos enviar á ella, como últimamente hacia al «Correo Catalan», todas las disposiciones oficiales, y recomiendo á la prensa fiel y á mis amigos que procuren, por cuantos medios estén á su alcance, exparcir su lectura por todas partes.

Dos encargos del momento ha de cumplir además «El Correo Español» cuando aparezca. En el primero agradecer en mi nombre á la prensa leal de Madrid y de provincias el concurso que me ha prestado durante los últimos acontecimientos, y decir á todas las personas que han secundado mi política el gran consuelo que he recibido con esa espontánea manifestación. En todas las ocasiones análogas he asistido al mismo imponente espectáculo. Llámese el tránsito como se llame, siempre á su defección han respondido los verdaderos tradicionalistas, siguiéndome como un solo hombre.

El segundo encargo que encomiendo á tu periódico es el de desmentir de una vez para siempre todas las falsedades que sobre mis ideas, propósitos y sentimen-

tos han inventado los deseres de nuestra causa, y que la prensa liberal reproduce y propala.

Se ha dicho de mí, el hijo más sumiso de la Iglesia, que me erigia en juez de doctrina religiosa.

Se ha dicho de mí que usurpaba atribuciones espirituales, cuando ahora mismo te recomiendo la necesidad absoluta de no incurrir en esas deplorables confusiones, con que tanto han escandalizado a los buenos los que nos calumnian.

Se ha dicho de mí que enviaba príncipes de mi familia a Madrid, para preparar reconciliaciones que de consumo rehazan mi deber y mi decoro, mi historia y mi carácter.

Se ha dicho de mí que yo había adquirido compromiso formal de no combatir a la regencia y no poner trabas a la situación imperante en España. Inexactitud igual a las anteriores. Yo no he adquirido compromiso alguno. Estoy libre: tan libre como el día que di el grito de guerra contra el extranjero y contra la República. Si bien no quiero turbar la paz de España mientras no me vea, como entonces me ví, llamado por unánime clamor de todos los oprimidos, eso no implica que renuncie a ninguna de mis declaraciones, ni que consienta en licenciar a uno solo de los soldados de mi causa.

Quiero, lejos de eso, mantener la más estrecha cohesión entre los nuestros, y, aperebido, esperar la hora de Dios sin abdicaciones de ningún género.

Tu afectísimo,

CARLOS.»

Madrid 28.

Continúa siendo el tema favorito las reformas militares. No estoy en el secreto y por tanto no he de aventurar soluciones imaginarias que podrían tener más ó menos sentido común, pero desde luego ningún fundamento fidedigno. Lo que sí merece la pena de poner de relieve son las esperanzas unánimes de las oposiciones, esperanzas poco caritativas para el gobierno, pues la urgencia con que piden todos la reunión del Consejo de ministros parece obedecer, más que al deseo de que asunto tan complejo y delicado se resuelva, á que salgan á la superficie las divisiones que se dice existen en el seno del gabinete. Que tal pensamiento anima á los conservadores, lo revela el clamor incesante de los periódicos del partido, que confían más en las divergencias de los ministros que en el discurso de su jefe. Para ellos no ofrece duda que planteada en Consejo de ministros la cuestión, puede dar lugar hasta á una crisis que podría muy bien ser total, y entonces suyo sería y hasta suyo tal vez el general Cassola, que ha ofrecido prestar su concurso á cualquier gobierno que plantee las reformas militares. Y como el señor Cánovas las plantearía, si no como quiere el ex-ministro de la Guerra, con variantes de escasa importancia, de aquí el afán de los conservadores que piden incesantemente la solución de este asunto complejo y delicado para el señor Sagasta, que cuenta en su partido con muchos generales contrarios á los proyectos del señor Cassola, y muy fácil para el señor Cánovas, que ha privado á todos sus generales del uso de la palabra.

Por otra parte, los periódicos militares tiran bala rasa y los demás tiran, aunque no sea más que con pólvora sola, para hacer ruido siquiera.

Yo por si acaso, apunto un detalle ya olvidado, que pudiera ser la clave de este enigma, y es que los tres últimos Consejos de ministros celebrados antes de la salida del Sr. Sagasta para San Sebastián fueron completa y absolutamente reservados, según se dijo, pues algo de ellos llegó á traslucirse; pero la verdad es que todos los ministros dicen que ya es cuestión resuelta la de las reformas militares y que nadie dijo entonces una palabra sobre ese asunto. ¿Será posible que los ministros hayan tomado acuer-

dos concretos y terminantes y esté todo previamente resuelto? ¡Buena sorpresa sería!

Que ha de haber algo de esto no puede dudarse, porque si bien los ministros escuivan las conversaciones sobre el particular, ninguno se iba con mala cara al curioso que pretende entrar en el fondo del asunto.

Según á la orden del día la vigilancia y el rigorismo en punto á precauciones militares. Imposible penetrar en el tenebroso complot que el gobierno trata de contener. Continúan las precauciones, y nada más ha sido posible averiguar.

Hoy mismo que lará resuelto el conflicto que envolvía la concurrencia de España á la Exposición de París.

El Sr. Ministro de Fomento ha conferenciado con el Sr. Angoloti para orillar cuantas dificultades se presentan, haciendo eficaz el acuerdo de las Cámaras y aplicar de modo equitativo el crédito votado.

Por de pronto, la consulta hecha á las Cámaras de Comercio ha sido en general contestada en tales términos que tiende á favorecer exclusivismos de clase, perjudicando la concurrencia general. Esto ha sido uno de los puntos discutidos por los señores Canalejas y Angoloti, y en cuanto á todo lo demás que concierne á la Exposición y puede interesar á los expositores españoles, trazados los términos generales lo resolverá el Sr. Angoloti de acuerdo con la junta ó comisión ejecutiva que actuará en París, si se decide á aceptar la presidencia, cosa que algunos ponían en duda y no me ha sido posible averiguar.

Lo que hacen las malas costumbres.

Publicada la real orden que determinaba se instalara el alumbrado eléctrico en los teatros de Madrid y provincias en su plazo improrogable, los empresarios y propietarios de los teatros esperaban que esa, como casi todas las disposiciones de los gobiernos, quedarían sin cumplir; pero el señor ministro de la Gobernación, que ha resistido todas las recomendaciones y clamores, ha dispuesto hacer cumplir lo preceptuado, y los que creían que cuando llegase el momento habría bulas para ciertos difuntos, han visto defraudadas sus esperanzas y juran y trinan, pero tienen que cerrar sus teatros por no haber hecho caso de la real orden. En consecuencia, el día 30 dejarán de funcionar en Madrid los teatros de Eslava, Apolo y la Alhambra, y no podrá abrir sus puertas la Zarzuela hasta que se haya hecho la instalación.—R.

El Sr. Pi y Margall en Zaragoza

«La Correspondencia» publica el siguiente telegrama:

«Zaragoza 29.

La velada celebrada anoche en honor del jefe del partido federal D. Francisco Pi y Margall comenzó á las ocho y media.

En el teatro había más de 5.000 personas y en los alrededores del edificio el número de concurrentes era incalculable.

El salón estaba adornado con gusto, viéndose multitud de escudos y banderas.

En el fondo del escenario, tras la presidencia, se destacaba un cuadro representando la matrona republicana, y junto á él el estandarte del Consejo regional.

Al presentarse el señor Pi y Margall fué recibido con unánimes aclamaciones.

Abierta la sesión, se dió lectura á varios telegramas de adhesión remitidos por los comités del partido en diferentes poblaciones.

Después han pronunciado discursos los señores Asensio, Arjol, Jordi, hijo del Sr. Pi y Margall, y Palma, quienes han hecho juicios críticos de los gobiernos monárquicos, censurando la mala

administración que se nota en todas las esferas gubernamentales.

De estos males que señalaban los oradores, deducían que el advenimiento de la república era la única salvación del país.

Todos fueron muy aplaudidos, y en medio de la mayor expectación se puso en pie el Sr. Pi y Margall.

El jefe federal comenzó diciendo que no obstante los aplausos y vítores que se le han tributado, así en Zaragoza como en las demás poblaciones que ha recorrido, no se ha sentido desvanecido por el orgullo, pero sí había de confesar que estas demostraciones le causaban la más viva satisfacción, pues demostraban que los pueblos conservan viva la fé en los principios republicanos.

Manifestó que cree de gran utilidad para la causa que defiende los viajes de propaganda.

Analizando las reformas liberales introducidas por el actual gabinete, dice que los conservadores, sin ofrecer nada, otorgaron más libertades que el señor Sagasta, que estaba comprometido á realizarlas, y eso que los hombres de que el actual ministerio se compone proceden de la revolución de 1868.

Que la más importante de todas las reformas, la del planteamiento del sufragio universal, sufre calculadas dilaciones para dar tiempo á que vuelvan al poder los conservadores, haciendo imposible su realización.

Declaró que era partidario de la coalición, que, siendo sincera, podía acelerar más que otros medios el triunfo de la República.

Dice que son insuficientes los medios legales que se emplean para conseguir el triunfo por el falseamiento del sufragio.

Añade que toda coalición exige la creación de una junta que dirija á la agrupación política; que esta junta debe decidir en todas las circunstancias la actitud que deben adoptar los coaligados.

«¿Dónde ha de residir esta junta? En el centro de España, necesariamente, porque desde el extranjero no cabe sentir las pulsaciones de la opinión.

«Quiero la coalición sin menoscabo de personalidad alguna, y sin que implique óbice para propagar cada uno las ideas que profesa y defiende.

«Pero la coalición verdadera que no implique la subordinación del partido unitario al federal, ni del federal al unitario.

«Imponer silencio á cualquiera de ambos partidos, sería exigirles lo que no podrían cumplir sin suicidarse.

«No hemos de hacer y deshacer partidos; tenerlos hoy y constituirlos mañana, porque un partido que cesa de propagar sus ideas, es un partido muerto.

«Adviértase que no pedimos nada ahora que no estuviera comprendido en las bases que antes suscribimos y firmamos al unir los dos grupos.

«Si se rompió la coalición, fué exclusivamente por no quererla el Sr. Ruiz Zorrilla con una junta que se estableciese en Madrid y tuviese la absoluta dirección del partido.

«¿Se la admite sobre estas bases? Estamos dispuestos á suscribirla.

«No se la admite? Con harta sentimiento declaramos que no podemos decorosamente admitirla.

«Doloroso será que la coalición no sea un hecho, pero no por eso debéis alarmaros.

«El partido acaba de probar que tiene suficiente vitalidad y fuerza bastante para llegar á la realización de los principios que persigue.

«Podrá no realizarlos en un brevísimo plazo, pero los realizará sin duda alguna antes de mucho tiempo.»

El Sr. Pi y Margall terminó su discurso con estas frases:

«Nosotros somos hoy la única esperanza de la patria.»

Nutridos aplausos y entusiastas aclamaciones resonaron al terminar el jefe del partido federal.

La velada terminó á las once, en medio del mayor orden.»

Madrid 29 de Setiembre

El ministro de la Guerra ha declarado que no consentirá que las reformas militares se hagan fuera del Parlamento.

Como la mayoría de los ministros son contrarios á este criterio, es segura la derrota del de la Guerra, quien es probable se retire del gabinete.

En este caso dimitirá también el general Goyeneche la capitania general de Madrid.

Este sería reemplazado por el Sr. Rodríguez Arias, actual capitán general de Andalucía.

A propósito de todo esto dice «El Imparcial» que en breve se modificará el actual gabinete, saliendo de él el general O'Ryan.

Algunos creen que sucederá á éste el general Dabán; otros dicen que el general Lopez Dominguez.

Nótase con este motivo gran animación en los círculos políticos y militares.

Lo que sí se da como completamente seguro es que el general O'Ryan se niega en absoluto á firmar los decretos de reformas militares.

Los conservadores se muestran muy regocijados esperando que su jefe el señor Cánovas ha de lanzar en su discurso de Barcelona violentos ataques contra el Sr. Sagasta y su partido.

El Sr. Gamazo ha dicho en un discurso pronunciado en Santander que no son incompatibles la democracia y el proteccionismo.

Ha defendido la política del retraimiento y el programa económico que tiene formulado.

Ha aconsejado á los electores que no elijan para diputados á personas que no estén identificadas con las soluciones proteccionistas.

Les ha dicho que no admitan imposiciones de nadie.

Al brindar ha manifestado que solo lo hacía por la patria y por la monarquía.

«El Globo» atribuye al general Martínez Campos la siguiente frase:

«Si Cassola vuelve al ministerio de la Guerra, puede el gobierno dar por rotos todos los lazos que me unen á él.»

«No puedo transigir con una determinación encaminada á humillarme.»

Añádesese que Martínez Campos ha dirigido al Sr. Sagasta una carta en este sentido.

El Sr. Montero Ríos llevará á los tribunales á todos los periódicos que reprodujeron las apreciaciones de «El País» referentes al crimen de la calle de Fuenarrabal y que personalmente afectaban á este hombre público.

También está resuelto á mostrarse parte en todas las causas que á petición fiscal se instruyen al citado periódico.

Dicen de París que dos ministros del gobierno de la República apoyarían las pretensiones de España, si nuestro gobierno reclamara pronto la devolución del terreno que se señaló á España en la Exposición universal, y que hoy apetece los Estados Unidos y Portugal.

La República Argentina ha ampliado en tres millones de francos el crédito que señaló para concurrir al gran certámen.

Acentúanse los rumores de la próxima salida del ministerio de la Guerra del general O'Ryan.

Indicase para sucederle al general Dabán, y otros aseguran que el general Lopez Dominguez ha cambiado importantes cartas sobre este asunto.

El obispo de Vitoria ha prometido al presidente del Consejo de ministros que el clero á sus órdenes no combatirá instituciones.

Ha asegurado que el carlismo solo tiene fuerzas hoy para despedazarse interiormente.

Ha terminado significando que desea no moverse de la diócesis que rige.

Los federales de Madrid preparan para

mañana una gran manifestacion de cariño al señor Pi y Margall para conmemorar su regreso.

Varias comisiones saldrán á esperarle á Guadalajara y Alcalá.

Ha sido desmentido en absoluto la noticia del periódico «La República» de que la autoridad militar habia confesado que el origen de las precauciones adoptadas en los cuarteles reconocia por causa el temor de que las armas generales realizasen una manifestacion colectiva en favor de las reformas.

La candidatura del general Daban para ocupar la cartera de la Guerra ha sido favorablemente acogida por los elementos de la derecha del partido liberal.

Dicen que serviría de lazo de union y evitaria el rompimiento.

El discurso pronunciado por el Sr. Gamazo en Santander es objeto de muchos comentarios.

Revela franca oposicion al gobierno en las cuestiones económicas.

Los gamacistas ratifican que están dispuestos á observar la más ciega disciplina en todos los asuntos políticos, y votarán el sufragio universal.

Se ha exagerado mucho la actitud en que se supone colocado al general Martínez Campos.

Asegúrase que muchos carlistas de significacion han teleografiado á D. Carlos preguntándole si es exacto que diera su palabra de acceder al casamiento de su hijo D. Jaime con la princesita de Asturias.

MAHON

Desde hace dos dias viene reinando un fuerte viento SO. que además de ser en alto grado molesto contribuye á que la temperatura sea verdaderamente bochornosa.

Por disposicion del Alcalde accidental Sr. Moysi se ha mandado sustituir por sillas los incómodos bancos que servian de asiento á los alumnos del Instituto, interin se construyen otros espresos que reúnan las comodidades apetecibles.

Nuestro aplauso al Sr. Moysi.

Se ha ordenado á la dueña del establecimiento de bebidas de la Plaza de la Esplanada de que ayer nos ocupábamos, que antes de tercero dia desaloje la casa que ocupa.

Aplaudimos la medida.

Para asistir como testigo al juicio que ha de celebrarse en Palma con motivo de la causa seguida á nuestro compañero Sr. Buller, ha salido esta tarde en el vapor «Menorca» nuestro querido amigo y correligionario don Pedro R. Pons alcalde accidental de esta ciudad. Con tal motivo se ha hecho cargo de la Alcaldía nuestro estimado amigo D. Damian Moysi.

Por igual motivo ha salido tambien para la capital de la Provincia el ex macero del Ayuntamiento Jaime Mir y el ex sereno D. Juan Alzina.

A todos les deseamos un feliz viaje y un pronto regreso.

A las nueve de la noche de ayer falleció despues de penosa enfermedad doña Maria Vanrell

Fornells. El entierro ha tenido lugar á las cinco de esta tarde dándose el duelo por despedido.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su apreciable familia.

El dia primero de Septiembre existian en el hospital civil de esta ciudad 28 enfermos; durante el citado mes han ingresado en el mismo once, y han sido baja seis por curacion y dos por fallecimiento quedando por consiguiente en primero del corriente 31 enfermos. Las enfermedades reinantes han sido las de las vias digestivas.

En la casa de Misericordia existian acogidos 59 varones y 24 hembras, han ingresado durante el mes dos varones y una hembra, siendo baja 3 por salida del establecimiento y una por fallecimiento.

En primero del corriente quedaban 61 varones y 31 hembras.

En la inclusa existian 37 varones y 30 hembras; ha ingresado durante el mes una hembra, quedando á primero de este mes 37 varones y 31 hembras.

En el matadero de esta ciudad se han sacrificado durante el finido mes 165 reses vacunas con peso de 22 488 kilógramos y 172 lanares con peso de 2146 kilógramos; habiendo sido el precio medio de la carne el de 1'37 pesetas el kilógramo.

Ayer fueron sacrificadas en el Matadero público de esta ciudad 6 cabezas de ganado vacuno y 7 de lanar.

Leemos con gusto en «El Noticiero Universal» de Barcelona del 28 de Setiembre último, por tratarse de un amigo y correligionario nuestro á quien felicitamos:

NOTICIAS DE LA EXPOSICION

Entre los trabajos modernos de verdadera novedad que se hallan expuestos en el Pabellon de Colonias (Balears) ha llamado extraordinariamente nuestra atencion unos bajos-relieves, vaciados en pequeños trozos de caracoles de la Martinica, debidos al hábil buril del señor D. Juan Hernandez Pons, de Mahon.

Dichos trabajos constituyen una pequeña galeria de hombres célebres entre los que resaltan con una habilidad magistral por su parecido y finura los bustos de Voltaire, Guttemberg, Miguel Angel y otros, cuyo trabajo es poco conocido hasta la fecha entre nosotros.

Enviamos nuestra más sincera enhorabuena por sus trabajos al señor Hernandez Pons.

El número de «La Ilustracion Española y Americana» correspondiente al 22 del corriente mes, tan lleno de interés de actualidad como todos los de esta excelente revista, va acompañado de un notabilísimo suplemento, que llamará la atencion del público, ahora que todo el mundo se ocupa de Barcelona y de su importante Exposicion Universal.

El suplemento á que hacemos referencia representa la vista general de la ciudad y puerto de Barcelona

en los dias en que aquél fué visitado por las poderosas escuadras extranjeras enviadas por sus respectivos Gobiernos, con motivo del viaje de S. M. la Reina Regente para inaugurar la Exposicion Universal, en el mes de Mayo último. Mide este grabado, tan notable por su artistica ejecucion como por su rigurosa exactitud y por el importante acontecimiento que conmemora, ciento cuatro centímetros de largo por 35 de alto, y es muy á propósito para ser colocado en un marco.

La empresa de La Ilustracion Española ha tenido el discreto acuerdo de poner á la venta el número con suplemento, por el módico precio de una peseta, mediante el cual puede adquirirse en todas las librerías de la Península, y en la Administracion de nuestro colega, Alcalá, 23, Madrid. De esta suerte, no habra quien no pueda adquirir este recuerdo de un acontecimiento tan grato para nuestro amor propio nacional.

El ayunador Succí.—El sábado 22 por la noche ha comenzado, Succí, en Barcelona, su ayuno de treinta dias.

En el fondo de una galeria del palacio de Ciencias se le ha dispuesto con tabique de madera, un cuarto dormitorio y una antesala con dos mesas y cuatro sillas.

En el dormitorio no hay más que la cama y una mesita cubierta de objetos de tocador, que con las repas de uso y los aparatos de observacion (báscula, dinamómetro, etc.), es lo único que Succí ha puesto, pues lo demás se lo han suministrado en la Exposicion.

Este ayuno prolongado es el 25.º de Succí, y el quinto que hace en público. La comision de médicos hizo las siguientes observaciones que repitiera todos los dias.

Peso, 63.5 kilos; dinamómetro, 45 pulsaciones por minuto, 69; fuerza de espiracion (expirómetro) 1850; temperatura auxiliar, 36º6; inspiraciones por minuto, 22.

Succí comió el viernes por última vez á las siete una porcion de langosta y un beefsteak, y no volverá á comer hasta el 22 de Octubre por la noche á las nueve, en que romperá su ayuno.

Tenia un frasquito de su licor, de que beberá lentamente hasta la mañana de hoy una parte, entregando el resto á los médicos para el análisis.

A las once menos diez minutos fué encerrado en el dormitorio por el vigilante especial elegido por los médicos. Succí podrá ser visitado agando dos reales; el 20 por 100 de las entradas sera á favor de los pobres.

BOLSA DE MADRID

2 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo . . . 74.400
4 por 100 amortizable . . . 88.250
Billetes Hipotecarios de Cuba. 102.250

BOLSA DE BARCELONA

2 de Octubre, 5-50 t.

4 por 100 interior. 74.520
4 por 100 exterior. 76.450
4 por 100 amortizable 88.060
Billetes hipotecarios de Cuba. 102.200
Banco Hispano Colonial . . . 00.000
Acciones ferrocarril Francia. 53.370
Id. Norte 66.120
Id. Orense 13.870
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 16 rs. paga alcista.
Exterior 00 id.
Interior, exterior y amortizable sin cupon.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad.		
9 m.	753.7	24.4	23.4	SO....	Vient. Nuboso.
3 t.	755.8	23.8	22.7	SO....	V. Ita. Cubiert.
Temperatura máxima.. 26.4º					
Id mínima.. 21.6º					

Crónica religiosa.

Santo de hoy San Cándido mártir y San Fausto.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Anunciacion en San Francisco.

Santo de mañana

San Francisco de Asis fundador.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 3

De la Habana berg. «Lealtad», cap. D. Benito Barceló, con 12 trip. y azúcar. De Nuevitas berg. gol. «Panchita», cap. D. Manuel Mulet, con 9 trip. y maderas.

Buques despachados

Dia 3

Para Barcelona pol. «Temerario», cap. D. Agustín Sensat, con 11 trip. y azúcar.

Para Palma v. «Menorca», cap. D. José Caldés, con 16 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Palma 3, 1 t.

Madrid 2 por la tarde.—La Corte ha regresado esta mañana. Esperaban en la estacion el Gobierno, las autoridades, altos dignatarios y un gentío inmenso.

Al pasar frente el ministerio de Marina la Regente y los príncipes han sido vitoreados. Las señoras desde los balcones han arrojado flores.

Se ha notado la ausencia de los conservadores.

Palma 3, 1 t.

Madrid 2 por la noche.—Han sido condenados á muerte diez de los reos del crimen de Nava de Roa.

La cosecha de cereales es inferior segun cálculos hechos á lo que se creía.

Los Ministros han pasado á cumplimentar á la Regente y Real familia, poco despues de su llegada.

El próximo jueves despues de regresar el Sr. Alonso se celebrará Consejo al que se atribuye importancia política: lo presidirá S. M. la Reina Regente.

Arrecian otra vez los temporales.

Ultima hora.

El vapor correo «Menorca» ha suspendido su salida en la tarde de hoy, á causa del recio viento y de las noticias del temporal que reina en las costas de la vecina isla de Mallorca. Saldrá mañana á la hora de itinerario si el tiempo mejora.

BARATURA GRANDIOSA

D. JOSÉ SICRE

El que vende más barato, bonito, bueno y de novedad acaba de llegar de Barcelona con grandes partidas de toda clase de géneros para la temporada de invierno, los cuales á fin de que el público pueda vestirse con poco dinero los venderá baratísimo.

Sin ofrecer regalo, es un verdadero regalo que hago: ó sino comparad precios y vereis la realidad de la

BARATURA

Madrason riquísimos dibujos, á 50 céntimos de peseta; que resulta á 4 cént. escudo palmo.

Pañetes alta novedad doble ancho á 1'66 id. id. id. que resulta á 12½ id. id. id.

Bayeta encarnada y amarilla á 1'87 id. id. id. que resulta á 15 id. id. id.

Tartanes doble ancho muy buenos á 0'87 id. id. id. que resulta á 7 id. id. id.

Lanas para vestidos de señora todo lana á 0'50 id. id. id. que resulta á 4 id. id. id.

Bánobas blancas y de color grandes á 4'50 pesetas.

Irlandesa fina y ancha á 0'37 id. id. id. que resulta á 3 idem id. id.

Mantas ó sea frazadas á 1'00 y las de cama-matrimonio 3½ pesetas.

Un corte pantalon de lana á 3½ pesetas: Un traje entero á 7 y 8 pesetas.

Chales de capucha pañete á 6½ pesetas uno.

Chales de id. de merino negro á 9½ id. uno.

Chales de pañete 9¼ á 3½ id. uno.

Elásticos dobles y grandes á 75 céntimos de peseta uno.

Refajos pañete hechos á 3'50 pesetas.

26, Arravaleta, 26

D. Felix de Bascáran y Mugartegui,
Administrador subalterno de Hacienda de este Partido.

Hago saber: Que por Real Orden de 21 de Setiembre último, comunicada á esta Subalterna por el Sr. Administrador de impuestos y propiedades de la provincia en telegrama de ayer, se ha dispuesto ampliar el plazo para la adquisición voluntaria de cédulas personales, hasta el día 31 del actual.

Lo que anuncio para conocimiento del público y á fin de que se provean de dicho documento dentro del mencionado plazo, sin dar lugar á la formación del oportuno expediente de apremio, que previene la Instrucción de 20 de Mayo de 1884 y demás disposiciones referentes á las Contribuciones directas.

Mahon 2 de Octubre de 1888.—Félix Bascáran.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.

Hace saber: Que según comunicacion del Excelentísimo Sr. Mayor General del departamento de Cartagena, fecha 28 de Setiembre último se previene que debiendo cubrirse 29 plazas por este departamento en la Escuela de aprendices artilleros de mar establecida en la fragata «Gerona», se sirva circularlo en la comprension de esa Provincia por sí hay algun inscrito que voluntariamente desee ingresar y reuna las condiciones establecidas en el art. 17 del reglamento de la Brigada de Artillería de mar de Enero de 1886 comprometiéndose á servir una campaña de cinco años.

Los que deseen cubrir plaza en dicha escuela podrán hasta el 1.º de Diciembre próximo, elevar instancia al Exmo. Sr. Capitan General del departamento solicitándolo así y acompañada de la partida de bautismo, cédula de inscripción, certificado de buena conducta y consentimiento del padre, madre ó tutor, en la inteligencia que los reclamantes, deben haber cumplido ó cumplir hasta el espresado mes de Diciembre los diez y ocho años de edad.

Lo que se hace público para conocimiento de los inscritos á quienes pueda interesar, á los fines que en dicha inserta orden se previene, para que presenten á esta Comandancia la documentacion ordenada.

Mahon 2 Octubre 1888.—Miguel Pardo.

Se necesita casa que reuna buenas condiciones, con 6 ó 7 habitaciones. Se prefiere con jardin. Dirigirse á Franklyn G. Smitt, Hotel de Bustamante.

CLASES DE PRIMERA ENSEÑANZA

Hannóver, 40

PARA VALENCIA

Saldrá el domingo próximo el laud

DOLORES

patron Antonio Sintes. Admite cargo y lo despacha D. Miguel Estela.

Vino

Unico depósito para la venta del acreditado vino del Baron de Benimuslem, á cargo de Antonio Campos.

Anuncivay 35

Traslado

El acreditado taller de sastreria de don Antonio Orfila, ha trasladado su domicilio de la calle Nueva n.º 37 á la calle del Angel n.º 1, en donde encontrarán sus parroquianos y el público en general, el esmerado servicio de siempre.

BAZAR CANET Y PONS

En esta casa se necesita un aprendiz de 11 á 14 años de edad.

LLUNGUETS

Se encontrarán tternos todos los dias en la panadería de Pedro Robert, San Jerónimo 45.

Además una gran variedad de panecillos al estilo catalan, como son pa de Valls, pa de barret, pa de crostons, pa de barra y pa de Reus.

Se pasará al domicilio del que lo solicite.

En el Colegio Mahonés bajo la

direccion de D. Antonio Vinent y Victory, además de las clases de Matemáticas y Teneduria de libros á partida doble, se dan conferencias de 2.ª enseñanza.

PARA BARCELONA

Saldrá el dia 5 del actual la goleta española

San Jaime

patron Francisco Leon, admitiendo carga á flete y pasajeros.

SASTRERIA DE JOSÉ CARRERAS

7, Iglesia, 7

Restablecido completamente de la enfermedad que le ha impedido trabajar en la temporada de verano, participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, que acaba de llegar de Barcelona con un grande y variado surtido de paños y demás ropas de invierno, las que se esponderán á un precio módico, así como la confeccion de trajes á los más económicos posibles.

Renta vitalicia

Se desean colocar 5.000 pesetas. Informará el notario D. José Vinent.

Traslado

El centro de suscripciones de D. Pablo Fábregues y Sintes, ha trasladado su domicilio de la calle de la Infanta n.º 3, á la del Bastion n.º 6.

En el mismo centro se admiten encargos para trabajos de imprenta y encuadernacion.